Parasha #6 Toldot: Genesis 25.19-28.9

Haftará 1.1-2.7, De Lo Simple a Lo Complejo 2da Aliya 25.6-12

Por: José Otero – Etz Jaim Derechos de Autor Reservados, 2018

Isaac Ben Abraham:

Génesis 25:19 Estos son los descendientes de Isaac, hijo de Abraham. Abraham engendró a Isaac.

וְאֵלֶה תּוֹלְדֹת יִצְחָק בֶּן-אַבְרָהָם אַבְרָהָם ה**וֹלִיד** אֶת-יִצְחָק Genesis 25:19

– הוֹלִיד – Jolid; Baal Haturim: p. 208

- 1. ¿Porque la Tora comienza con esta repetición?
- 2. Este texto nos habla del Mesías de quien se sospecharía ser hijo bastardo, Juan 8.39-41.

Isaac eleva una plegaria por el vientre de Rebecca:

Génesis 25:20 Y era Isaac de cuarenta años cuando tomó por mujer a Rebeca, hija de Betuel, el arameo, de Padan-aram, hermana de Labán, el arameo.

1. ¿Por qué la Tora menciona que Rebeca era hija de Betuel y hermana de Laban?

Rashi: La Tora esta elogiando la conducta de Rebeca, pues a pesar de ser hija y hermana de hombres malvados ella no imito su conducta deplorable.

Sobre esta idea escribe el profeta; (ver Ezequiel 18)

Génesis 25:21 Y suplicó Isaac ante YHVH por su mujer, que era estéril. **Y YHVH atendió el ruego, y concibió Rebeca su mujer.**

1. ¿Cuánto tiempo acaeció para que se concediera la petición?

Génesis 25:26 ... Y era Isaac de sesenta años cuando los engendró.

Pero la Tora nos dice que Hashem atendió el ruego de Isaac, esto significa que al momento de la oración Hashem contestó la misma afirmativamente. Según Rashi, Isaac rezo con insistencia.

...y concibió Rebeca su mujer.

Baal Haturim p.209: La gematría de la palabra, su mujer en hebreo es 707. Es la misma que paja y fuego aludiendo a Edom – paja y Jacob - fuego;

Abdías 1:18 La casa de Jacob será **fuego**, La casa de José será llama, Y la casa de Esaú será **hojarasca** que arderá hasta consumirse, Y no quedará nadie de la casa de Esaú, Porque YHVH lo ha dicho.

La Lucha entre los Gemelos - Esau y Jacob:

Génesis 25:22-23 Pero como los hijos luchaban dentro de ella, dijo: Si es así, ¿para qué quiero vivir? Y fue a consultar a YHVH. 23 Y le dijo YHVH: Dos naciones hay en tu vientre, Y dos pueblos están siendo divididos aun desde tus entrañas. Un pueblo será más fuerte que el otro pueblo, Y el mayor servirá al menor.

וַיִּתְרֹצְצוּ הַבָּנִים בְּקְרְבָּה וַתּאֹמֶר אִם-כֵּן לְמָה זֶּה אָנֹכִי וַתֵּלֶךְ לִדְרֹשׁ אֶת-יְהוָה הַבּנים בְּקְרְבָּה וַתּאֹמֶר אִם-כֵּן לְמָה זֶּה אָנֹכִי וַתֵּלֶךְ לִדְרֹשׁ אֶת-יְהוָה בַּבְעִבֹד צָעִיר יְהוָה לָה שְׁנֵי גֹיִים בְּבִטְנֵךְ וּשְׁנֵי לְאָמִים מִמֵּעַיִּךְ יִפְּרֵדוּ וּלְאֹם מָלְאֹם יָאֲמֶץ וְרַב יַעֲבֹד צָעִיר ...los hijos luchaban dentro de ella... v.22

Zohar II Toldot, Ed. Sigal p.37-39 – "R. Isaac dijo: Esta escrito; Y los niños luchaban entre si dentro de ella y ella dijo: Si es así, ¿Por qué vivo? Y ella se fue a inquirir del Señor...Y los niños luchaban entre si dentro de ella, porque allí declaro Esaú la guerra contra Jacob. El termino hebreo que significa y ellos lucharon es afín con una raíz que significa 'quebrar' y esto implica que hubo entre ellos quebranto y se apartaron uno del otro. Observad que el uno era del lado de Aquel que rige sobre la serpiente, mientras que el otro era del lado de Aquel que rige sobre el trono sagrado y perfecto...Y observad, además que, porque Esaú fue llevado detrás de esa serpiente, Jacob lo trató con picardía, según hemos leído: 'Y la serpiente era más astuta.' Jacob entonces lo trato según la manera de la serpiente a fin de conducirlo más lejos hacia la serpiente, de modo que se separara más de el mismo y no compartiera con él ni en este mundo ni en el mundo por venir."

Rebeca fue a consultar a YHVH... v.22

Según Rashi, Rebeca fue a la academia de Shem quien era profeta. Sin embargo, Najmanides (Ramban) comenta que la palabra לַּרְלֹשׁ apunta a la idea de orar, es decir inquirir en oración a Hashem. Esta palabra también aparece en;

Salmos 34:5 Los que **miraron** a Él fueron iluminados, Y sus rostros nunca serán avergonzados.

Dos naciones hay en tu vientre, Y dos pueblos están siendo divididos aun desde tus entrañas. Un pueblo será más fuerte que el otro pueblo, Y el mayor servirá al menor. V.23

- 1. En el nivel Drash estas dos naciones representan el conflicto entre dos ideologías; Edom e Israel.
- 2. En el texto hebreo hay una variante para naciones que levanta el investigar a profundidad el asunto;

Baal Haturim: גֹיִים está escrito defectivamente para apuntar a la futura alianza de las naciones con Edom. Es interesante ver como en Revelaciones el Dragón quien es el príncipe de Edom tiene diez cuernos simbolizando la autoridad que tiene Samael, el príncipe de Edom sobre los demás pueblos de las naciones;

Apocalipsis 12:3 Otra señal fue vista en el cielo: he aquí un gran dragón rojo, que tenía siete cabezas y diez cuernos, y en sus cabezas, siete diademas,

Sobre esta futura alianza en el misterio de esta palabra escribió Juan en Revelaciones;

Apocalipsis 17:12-13 Y los diez cuernos que viste son diez reyes, los cuales aún no han recibido reino, pero recibirán autoridad como reyes juntamente con la bestia, por una hora. 13 Éstos tienen un mismo propósito, y entregan su poder y autoridad a la bestia.

Génesis 25:24-26 Cuando se cumplieron sus días para dar a luz, he aquí había gemelos en su vientre. 25 Y salió el primero, pelirrojo, todo él velludo como una pelliza, y llamaron su nombre Esaú. 26 Después salió su hermano con su mano asida al talón de Esaú, y llamó su nombre Jacob. Y era Isaac de sesenta años cuando los engendró.

Cuando se cumplieron sus días para dar a luz, he aquí había gemelos en su vientre... v.25

Rashi: La palabra gemelos está escrito defectivamente para denotar que, si se parecían, pero no eran iguales completamente. A diferencia del nacimiento de los gemelos de Tamar donde la palabra está escrita en su forma completa para indicar que los dos hijos de Tamar eran hombres justos. En el caso aquí mostrado uno fue justo (Jacob) y el otro malvado (Esau).

Y salió el primero, pelirrojo, todo él velludo como una pelliza...

Rashi: Esto era señal de que derramaría sangre. Tendría conducta sanguinaria.

1. ¿Quién nació también todo velludo y rojizo? El Rey David de quien se escribe;

1 Samuel 16:12-13 Envió pues y lo hizo venir; y él era rubio, de ojos vivaces y aspecto gallardo. Y dijo YHVH: ¡Levántate y úngelo, porque éste es! 13 Samuel entonces tomando el cuerno del aceite, lo ungió en medio de sus hermanos, y el Espíritu de YHVH se apoderó de David desde aquel día en adelante. Y Samuel se levantó y se fue a Ramá.

David también era de carácter sanguinario, algo que según los sabios preocupo al profeta Samuel, pero una vez le vio los ojos, pudo notar que el solo actuaria por mandato del Sanedrín. Esto a diferencia de Esaú que mataba según su antojo. (Midrash) Según el Jumash de Sion Levy, todos los rasgos de carácter incluso los mas viles pueden emplearse para bien. El hombre debe dominar su carácter y no permitir que este lo domine a él. David y Esaú tenían esquemas de personalidad similares, pero David la utilizo para bien y llego a ser una de las mas insignias personas que alguna vez hayan vivido., mientras que Esav permitió que su carácter fuera absolutamente desenfrenado y se convirtió en el símbolo eterno de la maldad y la crueldad.

...y llamaron su nombre Esaú. v.25

Rashi: Todos lo llamaron así, pues ya estaba hecho y completo con vellos como un hombre mayor.

1. ¿Qué significa esto? Bien Rashi podría aludir a la tendencia de carácter independiente que mostraba Esaú desde su nacimiento.

Después salió su hermano con su mano asida al talón de Esaú, y llamó su nombre Jacob... v.26

Según los sabios desde el vientre Jacob busco evitar el que Esaú naciera primero. Otros comentan que Jacob estaba evitando que Esaú le pisara la cabeza teniendo en cuenta la profecía;

Génesis 3:15 Y pondré enemistad entre ti (la serpiente) y la mujer, Y entre tu descendiente (lit. simiente) y su descendiente (simiente). Él te aplastará la cabeza cuando tú hieras su calcañar.

Esaú estaba tratando de reversar la profecía con este acto.

Génesis 25:27-28 Y los muchachos crecieron. Y Esaú llegó a ser hombre diestro en la caza, hombre del campo, mientras que Jacob era hombre tranquilo, que habitaba en tiendas. 28 Y prefería Isaac a Esaú porque la caza de éste era deleitosa a su boca, pero Rebeca amaba a Jacob.

וַיִּגְדְלוּ הַנְּעָרִים וַיְהִי עֵשָׂו אִישׁ יֹדֵעַ צַיִד אִישׁ שְׂדֶה וְיַעֲקֹב אִישׁ הָם יֹשֵׁב אֹהָלִים Genesis 25:27 וַיָּגְדָר הָּנְעָרִים וַיְהִי עֵשָׂו כִּי-צַיִד בְּפִיו וְרָבָקָה אֹהֶבֶת אֶת-יַעֲקֹב יִצְחַק אֶת-עֲשֵׂו כִּי-צַיִד בְּפִיו וְרָבָקָה אֹהֶבֶת אֶת-יַעֲקֹב

Las personalidades de los Gemelos:

Y Esaú llegó (lit. y fue - vayeji) a ser hombre diestro en la caza, hombre del campo, v.27

Esaú era experto conocedor de la caza. Un hombre de campo. Esto es una forma de decir que Esaú era experimentado en la vida. Esaú siguió el camino del materialismo, algo que Hashem aborrece. Pablo de Tarso dice que Hashem aborreció a Esaú. Según los sabios Esau era malvado desde el vientre de su madre. Esta idea la toman de;

Salmos 58:3-4 Los malvados se extravían desde la matriz, Desde el vientre se pervierten los que hablan mentira. 4 Llevan veneno como veneno de serpiente, De víbora sorda que cierra el oído,

...mientras que Jacob era hombre tranquilo (tam), que habitaba en tiendas. V.27

Jacob era un hombre perfecto – tam. ¿Perfecto en que sentido? ¿Acaso no vemos en esta parashá como Jacob engaña a su padre? De seguro Jacob no nació tzaddik – justo, pero por su inclinación al estudio de Torá (Academia de Shem) fue meritorio de ser seleccionado por Dios. ¿Pero hizo obras Jacob para ganar esta elección? No. Hashem sabia el curso de cada uno de los hermanos, solo quedaba la libre elección de cada uno.

Y prefería Isaac a Esaú porque la caza de éste era deleitosa a su boca, pero Rebeca amaba a Jacob. V.28

Según los sabios, Esaú era experto en engañar a su padre con regalos y acciones de santidad en su casa. Pero fuera de su casa su conducta era contraria a la educación moral que recibió de su familia. Rebeca, conociendo la profecía, amaba a Jacob.

Esaú desprecia su primogenitura:

Génesis 25:29-34 Y llegando Esaú cansado del campo, vio que Jacob cocinaba un guiso. 30 Entonces dijo Esaú a Jacob: Te ruego, déjame engullir de eso rojo, porque estoy desfallecido. (Por eso le llaman Edom). 31

Respondió Jacob: Véndeme hoy tu primogenitura. 32 Entonces dijo Esaú: Igual me voy a morir. ¿De qué me sirve la primogenitura? 33 Y dijo Jacob: ¡Júramelo hoy! Y le juró, y vendió su primogenitura a Jacob. 34 Entonces Jacob dio a Esaú pan con potaje de lentejas, y él comió y bebió, se levantó y se fue. Así despreció Esaú la primogenitura.

- ¿Cómo alguien puede despreciar el legado que le ha sido encomendado por un plato de lentejas?
 Según los sabios del Midrash Esaú con este acto negó la existencia de Dios. ¿Cómo podemos entender esto?
 - 2. ¿Como dos padres como Isaac y Rebecca pueden engendrar un hijo como Esaú?

¡Shabbat Shalom!